

商いの新しいものさし

(株)商い創造研究所
代表取締役

松本 大地

第108回

土着愛を生かした地方商業街づくり



最近は地方でのプロジェクトや講演が増え、地方都市を訪れる機会が多い。地方での超高齢化、人口流出による減少、後継者不足、地域経済力低下はかなり深刻な状況下にある。そんな地方で賑わっているところの共通

点は、「地元の人々が肩を並べて楽しむ、日常の延長線上の居場所」であった。岩手県の盛岡

市・紫波町・花巻市・奥州市で実感したのは、人は人をいるところに集まっているという行動意識があり、地場産業のなかに

教授が関わり、プロジェクトの中心的役割を果たした町役場職員や地元建設会社社員が共に同大学院にて学んだことで実現した。東北本線紫波中央駅前にあるオガールは、

情報交流館(図書館+地域交流センター)、子育て支援センター、民営の直販所、カフェ、居酒屋、医院、学習塾、ホテル、体育館、芝生広場で構成され、後に紫波町役場などが移転した官民複合施設。筆者も開発の大方向性を示す構想案を町から依頼され提案した経緯もあり思い入れ

があった。

10年以上放置されていた町有地10・7haをPPP(公民連携)手法で整備し、市内生産者が作

った野菜果物、卵、米、農産加工品、生花のほか、テナントの魚売り場と食堂(84席)で構成されている。鮮度とこなれた価格が評判を呼び、食堂で

はすいとんなどの郷土料理が人気で、日常の居場所の役割を担っている。

が深い。現在では直営施設「紫波マルシェ」に食材を出荷する生産者の会員数は300人超、年間売上高約5億8000万円と事業の柱となり、地域経済循環や雇用に大きく貢献している。

06年に水沢市・江刺市、胆沢町(いざわちょう)、前沢町、衣川村(こうもがわむら)の5市町村が合併し、人口13万人の岩手県下第2位の奥州市が誕生した。市中心市街地の衰退は目立つものの、東北本線水沢駅から約5kmの「江刺ふるきと市場」では連日買い物客で賑わう。ここは01年に開業したJA江刺の直営事業で、あり、08年には新館を増設し、市内の生産者が作った野菜果物、卵、米、農産加工品、生花のほか、テナントの魚売り場と食

堂(84席)で構成されている。鮮度とこなれた価格が評判を呼び、食堂で土着愛があり、それを生かした商業街づくりが人気で、日常の居場所の役割を担っている。

盛況となった。人気は10段巻きで25cmある230円のソフトクリームで大勢の観光客も訪れ、年間売上高は紫波マルシェを凌ぐ驚異的な数字を上げている。

花巻市は10年に人口10万人を切り、現在は9万

5000人と人口減少が続いている。1973年

洋大学大学院の根本祐二

教授が関わり、プロジェクトの中心的役割を果たした町役場職員や地元建設会社社員が共に同大学院にて学んだことで実現した。東北本線紫波中央駅前にあるオガールは、

情報交流館(図書館+地域交流センター)、子育

て支援センター、民営の直販所、カフェ、居

酒屋、医院、学習塾、ホ

テル、体育館、芝生広場で構成され、後に紫波町役場などが移転した官民複合施設。筆者も開発の大方向性を示す構想案を町から依頼され提案した経緯もあり思い入れ

があった。

10年以上放置されていた町有地10・7haをPPP(公民連携)手法で整備し、市内生産者が作

った野菜果物、卵、米、農産加工品、生花のほか、テナントの魚売り場と食

堂(84席)で構成されている。鮮度とこなれた価

格が評判を呼び、食堂で

土着愛があり、それを

生かした商業街づくり

が人気で、日常の居場所の役割を担っている。

花巻市は10年に人口10万人を切り、現在は9万

5000人と人口減少が続いている。1973年

洋大学大学院の根本祐二

教授が関わり、プロジェクトの中心的役割を果たした町役場職員や地元建設会社社員が共に同大学院にて学んだことで実現した。東北本線紫波中央駅前にあるオガールは、

情報交流館(図書館+地域交流センター)、子育

て支援センター、民営の直販所、カフェ、居

酒屋、医院、学習塾、ホ

テル、体育館、芝生広場で構成され、後に紫波町役場などが移転した官民複合施設。筆者も開発の大方向性を示す構想案を町から依頼され提案した経緯もあり思い入れ

があった。

10年以上放置されていた町有地10・7haをPPP(公民連携)手法で整備し、市内生産者が作

った野菜果物、卵、米、農産加工品、生花のほか、テナントの魚売り場と食

堂(84席)で構成されている。鮮度とこなれた価

格が評判を呼び、食堂で

土着愛があり、それを

生かした商業街づくり

が人気で、日常の居場所の役割を担っている。